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Юбилей

Белгороду вообще всегда везло на мэ-
ров. Во многом благодаря им город доста-
точно благополучно пережил непростые 
девяностые, продолжал и продолжает 
уверенно развиваться сегодня. Ни один из 
мэров не был, что называется, проходным, 
каждый искренне радел и радеет за город, 
оставлял свой след в его поступательном 
движении. 

Но Георгий Георгиевич, пусть не обижа-
ются на меня его предшественники и про-
должатели, стоит в этом списке особняком. 
И даже сегодня, спроси на улице любого, 
ну может быть, кроме самых молодых, бел-
городца, знают ли они, кто такой Голиков, 
ответ будет утвердительным. 

В чем же феномен Голикова? Никогда 
не задумывался над этим вопросом, хотя 
сам знаком с Георгием Георгиевичем мно-
го лет. Первая встреча с новым мэром 
города у нас состоялась практически сра-
зу после его назначения на этот пост. Я 
тогда работал в газете «Смена», а долж-
ность называлась «обозреватель по поли-
тическим вопросам». Шел к новому мэру, 
что называется, «явочным порядком», 
пришел, сказал: «Здравствуйте, это я». 
Но разговор получился, несмотря на то, 
что новый глава города казался несколько 
ошарашенным от внимания прессы. Ма-
териал, кажется, назывался так: «Новый 
мэр «Смену» не только читал». Речь шла 
о том, что когда-то юный Георгий писал 
заметки в областную молодежку. 

Потом общались часто, но одна из сле-
дующих встреч запомнилась особо. Журна-
листы города встречались в футбольном 
матче на центральном стадионе с коман-
дой мэрии. Ворота администрации защи-
щал Георгий Георгиевич. Пытаясь добить в 
сетку мяч, вроде бы отскочивший от голки-
пера, я едва не напрыгнул на него. Защит-
ник, страховавший вратаря мэра, немало 
всполошился, сам же Голиков не повел и 
бровью. Зато до сих пор сокрушается, что 
через несколько лет я все-таки смог забить 
ему гол. Кстати, вратарем он был хорошим, 
чувствовалась школа группы подготовки 
белгородского «Спартака».

И теперь возвращаясь к тому, сколь по-
пулярен был да и остается Георгий Геор-
гиевич, первым делом отмечу его простоту 
и доступность. Причем к популизму кото-
рый особенно был популярен у некоторых 
политиков особенно в 90-е, это не имеет 
никакого отношения. Приведу в пример 
такой факт, который, наверняка, подтвер-
дят и другие люди, не являющиеся даже 
близкими друзьями Голикова. Едет мэр на 
машине, видит не близко даже знакомого 
человека, останавливает автомобиль, вы-
ходит, спрашивает, как дела, не подвезти 
ли. У некоторых это вызывало шок. 

Второй важный момент - Голиков 
свой, белгородский, савинский. Белгород 
вообще-то город приезжих. Особенно в 
60-70-е годы, да и позже, в 90-е, к при-
меру, за их счет активно росло населе-
ние нашего областного центра. Многие 
из новых белгородцев внесли немалый 
вклад в развитие города, способствовали 
и способствуют своими знаниями и дело-
вой хваткой его росту и процветанию. Но 
отношение Георгия Георгиевича к городу 
особенное. Любовное, что ли. Его фраза: 
«Жизнь человеку дается один раз, и про-
жить ее нужно в Белгороде», стала в свое 
время крылатой. И она, как и многие дру-
гие выражения Голикова, была не плодом 
труда пиарщиков, а шла из сердца. 

Истоки такой любви к родному городу 
идут безусловно от семьи, от места, где 
жил, от друзей на савинской улице, от ры-
балки на Северском Донце. У каждого из 
нас есть такой родной уголок, но все ли 
способны пронести это щемящее чувство 
через всю жизнь? Голиков смог.

Третье и, наверно, главное качество, за 
которое ценят его белгородцы - профес-
сионализм. Голиков сумел сделать люби-
мой профессией дело трудное и зачастую 
неблагодарное - жилищно-коммунальное 
хозяйство. Он начинал работать слеса-
рем в «Белгородоблгазе», затем закончил 
Харьковский институт инженеров комму-
нального строительства, потом был гор-
водоканал, а затем 
руководство област-
ным ЖКХ. «Комму-
нальное хозяйство - 
это жизнь, - позже 
вспоминал Георгий 
Георгиевич. - С само-
го первого рабочего 
дня - мы, мои коллеги 
и я, воспитывались по 
принципу: мы должны 
обязательно закон-
чить какое-то дело. 
Если авария - значит, 
дать воду. Если по-
рыв - надо его ликви-
дировать». И, пере-
фразируя его слова, 
можно сказать, что во 
многом коммуналь-
ное хозяйство опре-
делило жизнь самого 
Георгия Георгиевича. 
Этой сфере он уде-
лял большое внимание и на посту мэра. 
Когда надо, сбрасывал пиджак и лез в 
котлован, удостовериться все ли сдела-
но так, как надо, вспоминали позднее его 
коллеги. 

Но, что называется, ни ЖКХ единым. 
Те, кто работал с Георгием Георгиеви-

чем, вообще зачастую вспоминают случаи 
совсем уж удивительные, открывающие 
новые грани его характера. И все без ис-
ключения говорят о нем с удивительной 
теплотой. 

Ректор БГИИК Сергей Курганский в 
бытность Георгия Георгиевича мэром 
города руководил городским управлением 
культуры. Знаком, впрочем, с Георгием 
Георгиевичем он был и раньше: их жены 
тоже работали вместе на ниве культуры.

- Когда Георгий Георгиевич стал мэром, 
я узнал его новые черты, - рассказывает 
Сергей Иванович. - С одной стороны, он 
остался тем же открытым добрым чело-
веком, а с другой - проявились его лидер-
ские черты характера, целеустремлен-
ность, деловые качества. В середине 90-х 
годов дела с финансами в городе шли тя-
жело, средства приходилось наскребать, 
что называется, по сусекам. А тут я 
прихожу к нему в половину восьмого утра 
(другого времени, чтобы попасть к мэру 
просто не было, в приемной у него всегда 

было полно людей), 
чтобы попросить 
денег на проведение 
Дня города. Георгий 
Георгиевич буквально 
черный от устало-
сти. Чувствую, ночь 
у мэра была бессон-
ной. Понимаю, что 
реакция может быть 
любой, но излагаю 
свою просьбу. И тут, 
смотрю, как глаза 
у него светлеют и 
слышу :  «Конечно , 
Сергей, найдем сред-
ства, мы ведь не мо-
жем людей оставить 
без праздника». 

Юрий Селивер-
стов был предше-
ственником Георгия 
Голикова на посту 
мэра города. Сегодня 

они вместе работают в БГТУ им. В.Г. Шу-
хова. О человеке, сменившем его на посту 
главы городской администрации, отзыва-
ется с большим уважением: 

- Уважение это иногда переходит даже 
в восторг. Главные его качества - колос-
сальная работоспособность, энергия, 
внутренний заряд. Он безумно любит 
свой город и делает все для его процве-
тания. О Георгии Георгиевиче можно го-
ворить много, но отмечу лишь еще одну 
его черту - коммуникабельность. Он спо-
собен найти общий язык с любым челове-
ком, будь то ветеран, студент или боль-
шой начальник. 

Директор центра образования № 1 
Юрий Борисович Гребенников - депутат 
городского совета всех созывов, тоже 

с теплотой вспоминает годы работы с 
Голиковым:

- Георгий Георгиевич - человек слова. 
Будучи директором образовательного 
учреждения, я не раз приходил к нему со 
своими идеями. Это было кафе для стар-
шеклассников и учителей, позже шахмат-
ный клуб. И Голиков не только поддержи-
вал эти инициативы, но и помогал чем 
мог. И ни разу слово у него не разошлось с 
делом. Сейчас, кстати, в шестом классе 
у нас учится его внучка. Хороший человек 
растет.

- Георгий Георгиевич Голиков в начале 
своего трудового пути работал на на-
шем предприятии, - говорит генераль-
ный директор ГУП «Белоблводоканал» 
Сергей Тараканов. - Прошло уже много 
лет, но до сих пор он у нас частый гость. 
Приходит на все мероприятия, поздрав-
ляет с праздниками, и каждое его появ-
ление работники встречают бурными 
аплодисментами. Сейчас у нас осталось 
не так много людей, которые работа-
ли вместе с Георгием Георгиевичем, но 
даже молодежь прекрасно знает его, при-
слушивается к каждому слову. Для меня 
лично он один из учителей, я очень ценю 
его мнение. Тем более, когда вижу, как 
он переживает за предприятие. В этом 
году мы начали строительство главной 
насосной станции канализации, добились 
федерального софинансирования. Но ког-
да Георгий Георгиевич приходил к нам на 
предприятие прежде, не раз напоминал 
о том, как важна она для города. Вроде 
бы он давно не занимается вплотную на-
шими вопросами, но все основные пара-
метры и «болевые точки» производства 
знает назубок. 

Чем завершить рассказ о человеке, 
внесшем, да и продолжающем вносить 
(напомню, что сейчас Георгий Георгиевич 
возглавляет профком БГТУ им. В.Г. Шухо-
ва) большой вклад в дело развития наше-
го города? Можно напомнить о его регали-
ях, о том, что кроме работы на посту мэра 
города, Голиков представлял Белгород и 
Белгородчину в Совете Федерации и Госу-
дарственной Думе, о том, что он является 
почетным гражданином Белгорода, заслу-
женным работником коммунального хо-
зяйства РФ и так далее и тому подобное. 
Можно рассказать о том, какой он пре-
красный семьянин, каких сыновей вырас-
тил, и о том, что Василий Георгиевич - сын 
Георгия Георгиевича ныне занимает пост 
первого заместителя главы городской ад-
министрации. Все это так, но, наверно, 
лучше снова вернуться к началу и повто-
рить - Голикова в городе знают, помнят, 
любят и ценят. На выборах в 1996 году за 
него проголосовали более 90 процентов 
избирателей. Сегодня он отошел от поли-
тики. Но мне кажется, если на какие-либо 
выборы он выставит свою кандидатуру, 
то результат не будет сильно отличаться 
от того, что был в середине 90-х. И в этом 
еще один феномен Голикова.

Сегодня мы желаем Георгию Георгие-
вичу и его семье крепкого здоровья, дол-
гих плодотворных лет жизни и успехов во 
всех делах - больших и малых, которые, 
уверен, у него еще предстоят. Для Голико-
ва 70 - не возраст. 

Андрей ЮДИН
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Феномен Голикова  ■Юбилей

 ► Уже давно заметил, что в апреле родилось много известных, 
более того, знаменитых людей. Причины каждый, кого 
ни спроси, назовет, наверно, разные. Особенно много 
обоснований, естественно, у астрологов. Но мы не станем 
углубляться в эти дебри. Просто отметим факт, что всего два 
дня назад свой семидесятилетний юбилей отметил губернатор 
Белгородской области Евгений Савченко. И пусть простит 
нас уважаемый Евгений Степанович, которого мы искренне 
поздравляем с этой датой, дальше речь пойдет о другом юбиляре 
- сегодняшнем. 10 апреля 1950 года, семьдесят лет назад 
родился Георгий Георгиевич Голиков, человек на протяжении 
более чем семи лет возглавлявший мэрию областного центра. 


